

**XVII CONGRESO INTERNACIONAL
DE ACTUARIOS**

Reseña del «XVII Congreso Internacional de Actuarios», Londres-Edimburgo

26 de mayo al 3 de junio de 1964

Gran Bretaña es la sede de las dos más antiguas Instituciones actuariales: el Instituto de Actuarios, en Londres, fundado en 1848 y declarado Oficial ("Chertered"), por Real Cédula en 1884, y la Facultad de Actuarios, en Edimburgo, fundada en 1856 y declarada Oficial también por Real Cédula en 1858.

Estas dos Instituciones, como todos los demás Organismos semejantes (Institutos y Asociaciones), de todos los otros países del mundo, están adheridas al Comité Permanente para los Congresos Internacionales de Actuarios creado en Bruselas en 1895 y residente en dicha capital.

Este Comité Permanente, de acuerdo con las respectivas organizaciones nacionales de Actuarios, ha celebrado los siguientes Congresos: I, Bruselas, 1895; II, Londres, 1898; III, París, 1900; IV, Nueva York, 1903; V, Berlín, 1906; VI, Viena, 1909; VII, Amsterdam, 1912; VIII, Londres, 1927; IX, Estocolmo, 1930; X, Roma, 1934; XI, París, 1937; en Lucerna (Suiza), debió haberse reunido el XII, pero no pudo tener lugar por la Guerra mundial, aunque, sin embargo, se publicaron las comunicaciones recibidas y se le considera como habido; XIII, Scheveningen (Holanda), 1951; XIV, Madrid, 1954; XV, Nueva York, 1957; XVI, Bruselas, 1960; XVII, Londres-Edimburgo, 1964.

Para el de España, citado en la relación, S. E. el Jefe del Estado, Generalísimo Franco, se dignó aceptar la Presidencia de Honor del mismo, habiendo sido declarado Oficial, y constituyendo todos los Ministros del Gobierno un Comité de Honor.

El último ha tenido su sesión inaugural y gran parte de sus actos en Londres, y otro cierto número de actos y la sesión de clausura, en Edimburgo, respectivamente, los días 26 de mayo y 3 de junio del actual año 1964.

Este XVII Congreso Internacional de Actuarios ha tenido como Presidente de Honor a S. A. R. el Príncipe Felipe, esposo de la Reina Isabel II de Inglaterra, y Duque de Edimburgo, y varios Vice-Presidentes, asimismo de Honor, que fueron: el Primer Ministro del Gobierno del Reino Unido, el Canciller del Exchequer, el Secretario de Estado para Escocia, el Secretario de Estado o Ministro de Industria, el Ministro de Pensiones y Seguro Social, el Lord Mayor (Alcalde) de Londres y el Lord Provost (Alcalde) de Edimburgo.

Este ha sido el primer congreso en el que se ha limitado el número de congresistas a poder asistir, a cuyo efecto se dividieron en dos grupos:

a) Titulares o con pleno derecho de asistencia a las sesiones científicas y a los actos sociales ofrecidos gratuitamente por los organizadores. Su número de inscripciones fueron limitadas a 810 que fue distribuido por cupos, según las asistencias a congresos anteriores en combinación con los adheridos de cada país al Comité Permanente. A España le correspondió el número de 28, que cubrieron los siguientes señores: D. Juan Aldaz, D. José A. Alvarez Campaña ("), D. Felipe Areizaga Sierra ("), D. Francisco Busquets Roca, D. Alejandro Crespo Calabria ("), D. José María Echeverría, D. Fernando García-Loygorri, D. Juan J. Gil Domingo ("), D. José L. Gómez de la Vega, D. Mateo Hernanz Benito ("), D. Jesús Huerta Peña ("), D. Francisco de Ipiña y Gondra ("), D. Antonio Lasheras-Sanz ("), D. Vicente López Pérez, D. Antonio López Romero, D. José L. Luzárraga Igueregui ("), D. José Maldonado Buñuel ("), D. Francisco Muñoz Bonhiver ("), D. José María Muñoz Iturralde ("), D. Luis A. Perrote Rico ("), D. Carlos Primo Medina, D. Julian Rodríguez Música ("), D. Juan Rosell Masip ("), D. Rafael Salgado Torres ("), D. Hipólito Sánchez ("), D. Antonio Segurado Guerra ("), D. Francisco Terol-Hernando ("), D. Angel Vegas Pérez ("). Los señalados con (") son los inscritos con acompañante.

b) Científicos, o con derecho solamente a asistir a los actos de tal clase y recibir también las publicaciones del Congreso. Los españoles de esta clase fueron tres: D. José María Carballo, D. Jorge Escoda y D. Vicente C. Foglietti.

En total, de los miembros de la clase a) se calcula que asistieron a los actos del Congreso unos 730, faltando solamente dos españoles. De ese total, se inscribieron con acompañante unos 639 de los que se calcula que concurrieron 570. Y de los de la clase b), el número de inscritos fue de 230, de los que asistieron a las sesiones científicas unos 100, casi todos de la Gran Bretaña.

El día 26 de mayo, a las diez de la mañana, tuvo lugar la reunión del Consejo de Dirección del Comité Permanente, que normalmente se celebra en Bruselas y reglamentariamente el último sábado del mes de septiembre de cada año, excepto aquellos años en los que se reúne un Congreso, en los que la reunión es previa a la sesión inaugural del mismo. A ella asistieron los representantes ordinarios españoles: Prof. A. Lasheras-Sanz (uno de los Vice-Presidentes del referido Comité) y el Sr. Echeverría (Consejero). En esta ocasión, también asistió por España, como miembro extraordinario, el señor Muñoz Bonhiver, por estar propuesto para una de las Secretarías representativas del Congreso.

La sesión inaugural tuvo lugar ese mismo día a las tres menos cuarto de la tarde, en el Teatro Real de Londres. En esta sesión que comenzó presidiendo el Presidente del Comité Permanente, fueron proclamados los Presidentes, Vice-Presidentes y Secretarios generales del Congreso y los Vice-Presidentes y Secretarios representativos, uno por cada uno de los países con quince o más miembros titulares inscritos. El número de unos y otros fue el de dieciocho y, por España, lo fueron el Prof. Lasheras-Sanz, como Vice-Presidente, y el Sr. Muñoz Bonhiver, como Secretario.

La Presidencia y Secretaría generales del Congreso fueron bicéfalas, por ser costumbre que en todos los puestos de representación de los Actuarios británicos estén ostentados conjuntamente por representantes de las dos organizaciones ancestrales del actuariado mundial, al principio citadas. En su consecuencia, los Presidentes efectivos del Congreso fueron: Mr. K. A. Usherwood (Presidente del Instituto de Actuarios) y Mr. A. T. Haynes (Presidente de la Fa-

cultad de Actuarios); y los respectivos Secretarios generales, Míster J. Hamilton-Jones (que actuó también como Secretario de la Comisión Organizadora) y Mr. J. Skinner.

Hechas estas designaciones, ocuparon la Presidencia los citados Presidentes y Secretarios generales y los Vice-Presidentes, haciendo uso de la palabra, en nombre de ellos, Mr. Haynes y luego los Vice-Presidentes por Holanda, Italia, Suiza y Estados Unidos, Presidentes asimismo de los Organismos actuariales de sus respectivos países.

Por la noche hubo una recepción ofrecida a los congresistas por los Presidentes del Congreso, en la Real Academia de Artes, en la que se pudieron admirar las numerosas obras de este género allí contenidas; pero antes, en el Gran Salón de Actos del Instituto de Actuarios, los Presidentes del Congreso dieron una cena a un reducidísimo número de congresistas y sus acompañantes (en total 106). La Presidencia del acto estuvo formada por los dos Presidentes del Congreso, Sres. Usherwood y Haynes, el Presidente del Comité Permanente, los Vice-Presidentes, por España (Prof. Lasheras-Sanz), Estados Unidos (Mr. Webster), Suecia (Prof. Cramér), y sus respectivas esposas.

Las sesiones de trabajo de la parte del Congreso que se desarrolló en Londres, tuvieron lugar en el edificio conocido por "Curch House" (en Westminster), que es la sede de la Asamblea Nacional de la Iglesia de Inglaterra, donde hay un gran Paraninfo dotado con la instalación necesaria para las traducciones simultáneas, las que tuvieron lugar a los idiomas Alemán, Francés e Inglés, que fueron los oficiales del Congreso, y accesoriamente al y del Español e Italiano. También hubo sesiones en otros departamentos (de Comisiones) del mismo edificio, pero no con traducciones simultáneas, sino de resúmenes al final de las respectivas intervenciones y nada más que al y del Francés e Inglés que son los idiomas oficiales del Comité Permanente.

Los temas tratados en estas sesiones de Londres fueron:

- 1.º "Informes nacionales acerca de la formación técnico-científica de los Actuarios y ordenación y organización de la profesión actuarial en cada país".
- 2.º "Análisis y control de los gastos que requiere la gestión de una Compañía de Seguros".

3.º “La evolución de los planes de pensiones en el transcurso de los últimos veinte años”.

4.º La financiación de los regímenes sociales y privados de pensiones de retiro que consideran la actuación de las prestaciones conforme a las variaciones del poder adquisitivo de la moneda”.

5.º “Aplicaciones prácticas de las técnicas estadísticas modernas al Seguro de Automóviles y otras ramas, incluso el Seguro sobre la Vida”.

De los 35 países representados en el Congreso: *Africa del Sur, Alemania, Argentina, Australia, Austria, Bélgica, Canadá, Colombia, Costa de Marfil, Dinamarca, Egipto, El Salvador, España, Estados Unidos, Filipinas, Finlandia, Francia, Gran Bretaña, Holanda, India, Israel, Italia, Japón, Líbano, Luxemburgo, Méjico, Noruega, Paquistán, Polonia, Portugal, Suecia, Suiza, Trinidad, Turquía, Venezuela*, solamente los en letra bastarda presentaron comunicación al tema señalado aquí como 1.º La española fue presentada por el Instituto de Actuarios Españoles y, en su nombre, firmada por el Presidente y el Secretario del mismo.

Al tema 2.º, se presentaron 23 comunicaciones, de las cuales, una española, del Prof. A. Lasheras-Sanz, con el título “A model for establishing the capital and for analysing and contrlling the expenses of an insurance company”.

Para el tema 3.º concurren 26 comunicaciones; 35 para el 4.º y 15 para el 5.º.

En el curso de las deliberaciones respecto del tema general y cuando ya habían intervenido oradores de casi todos los países, hizo uso de la palabra el Prof. Lasheras-Sanz, para dejar constancia, en vista de las necesidades, problemas y aspiraciones en orden a la formación técnico-científica, ordenación profesional y organización del actuariado en sus respectivos países, que habían expuesto cuantos oradores le habían precedido en el uso de la palabra, y por lo que se desprendía de la lectura de todas las comunicaciones presentadas a este tema, sin pretender repetir lo que en la comunicación española se decía, de que en España, como podía verse en dicha comunicación, estaban ya completamente abordadas y resueltas todas las cuestiones que allí habían quedado expuestas por unos y otros, y que, incluso, existe un Código de ética profesional bastante estricto, apro-

bado por la Autoridad competente a propuesta del Instituto de Actuarios Españoles y establecido en asamblea de los Miembros de éste reunida al efecto.

Los días 30 y 31 (sábado y domingo), naturalmente, quedaron libres para poder ser utilizados en actividades privadas y traslado a Edimburgo.

En esta capital se desarrolló el Congreso durante los días 1, 2 y 3 de junio, y se deliberó, sin previas comunicaciones escritas sobre los siguientes temas:

- 1.º “Criterios de solvencia de las Compañías de Seguros”.
- 2.º “Cuestiones a tener en cuenta actualmente en la tarificación de los Seguros de Vida”.
- 3.º “Reaseguro, con referencia preferente a los métodos no proporcionales”.
- 4.º “Bases técnicas para la determinación de las indemnizaciones debidas por las víctimas de un accidente”.
- 5.º “Teoría económica del Seguro, con especial mención de la aplicación a la misma de la investigación operativa, de la teoría de juegos, etc.”.
- 6.º “Planes de tarificación conforme a la experiencia, con especial referencia a las bonificaciones por no siniestralidad”.
- 7.º “Inversión de los fondos de los Seguros de capital sobre la vida y de las rentas vitalicias”.

Las deliberaciones sobre estos temas tuvieron lugar repartidos entre el Gran Salón de la Facultad de Actuarios de Edimburgo, el Assembly Rooms y otros locales adecuados para reuniones de esta clase, y no pudo haber traducciones simultáneas por falta de las condiciones precisas, sino finales y de y a los idiomas Francés e Inglés.

Cada sesión de discusión tuvo un Presidente, que fue alguno de los Vice-Presidentes del Congreso; un Secretario, un Relator inicial o de planteamiento del tema y otro final, resumidor de todo lo dicho en las intervenciones habidas. La sesión dedicada al tema 5.º fue presidida por el Profesor español Sr. Lasheras-Sanz, y el Relator inicial fue el Dr. S. J. Borch, Profesor de la Escuela de Comercio de Bergen (Noruega), desarrollándose en el Salón de la Facultad de Actuarios. Y tenemos entendido que es la primera vez que, en

esta clase de Congresos, un español preside, fuera de España, una de estas sesiones de trabajo que, además, tuvo la significación de ser la primera vez en esta serie de Congresos, que un tema de la importancia científica de éste, figura con tan explícita denominación.

El 3 de junio, a las diez de la mañana, tuvo lugar la sesión de clausura en el Usher Hall de Edimburgo (de renombre mundial por ser donde se celebran los tan reputados festivales de música). En el escenario (donde han tenido acomodo las más destacadas orquestas del mundo), estuvo la Presidencia, constituida por el Lord Provost, (Alcalde) de la Ciudad, los dos Presidentes del Congreso, el Presidente del Comité Permanente, todos los Vice-Presidentes, los dos Secretarios generales, los Secretarios representativos y algunas otras personalidades.

La sesión comenzó bajo la Presidencia del Lord Provost (quien tuvo que ausentarse a poco de comenzado el acto para iniciar un viaje que tenía que realizar a Viena), que hizo uso de la palabra. Después habló el Presidente Mr. Usherwood, y a continuación, todos en breves discursos de circunstancias, los Vice-Presidentes francés (M. Henry), Presidente del Instituto de Actuarios Franceses; sueco (Mr. Cramér), Presidente de la Asociación de Actuarios de Suecia; español (Sr. Lasheras-Sanz), Presidente del Instituto de Actuarios Españoles. A continuación ocupa la Presidencia el Presidente del Comité Permanente (M. Franchx), quien concede el uso de la palabra a Mr. Johansen, que hace un breve informe acerca de las actividades de la ASTIN (Asociación para el estudio actuarial de los Seguros distintos del sobre la Vida humana). Seguidamente Míster Weatherhead propone la elección como Presidente de Honor del Comité Permanente del anterior Presidente efectivo, M. Albert Théate, lo que es aceptado por clamorosa aclamación. Por último, Herr Kracke, propone que la sede del XVIII Congreso, que tendrá lugar dentro de cuatro años, sea Alemania, lo que también es aceptado por aclamación. Y se declaró clausurado este XVII Congreso Internacional de Actuarios que tan gratísimo recuerdo ha dejado en todos los participantes en sus diversos actos que han respondido a la delicada organización que ha tenido a través de tres años.

Como actos complementarios, hubo visitas a la Bolsa de Cambio de Londres, a la Junta Londinense del Transporte, al Lloyds,

esta clase de Congresos, un español preside, fuera de España, una de estas sesiones de trabajo que, además, tuvo la significación de ser la primera vez en esta serie de Congresos, que un tema de la importancia científica de éste, figura con tan explícita denominación.

El 3 de junio, a las diez de la mañana, tuvo lugar la sesión de clausura en el Usher Hall de Edimburgo (de renombre mundial por ser donde se celebran los tan reputados festivales de música). En el escenario (donde han tenido acomodo las más destacadas orquestas del mundo), estuvo la Presidencia, constituida por el Lord Provost, (Alcalde) de la Ciudad, los dos Presidentes del Congreso, el Presidente del Comité Permanente, todos los Vice-Presidentes, los dos Secretarios generales, los Secretarios representativos y algunas otras personalidades.

La sesión comenzó bajo la Presidencia del Lord Provost (quien tuvo que ausentarse a poco de comenzado el acto para iniciar un viaje que tenía que realizar a Viena), que hizo uso de la palabra. Después habló el Presidente Mr. Usherwood, y a continuación, todos en breves discursos de circunstancias, los Vice-Presidentes francés (M. Henry), Presidente del Instituto de Actuarios Franceses; sueco (Mr. Cramér), Presidente de la Asociación de Actuarios de Suecia; español (Sr. Lasheras-Sanz), Presidente del Instituto de Actuarios Españoles. A continuación ocupa la Presidencia el Presidente del Comité Permanente (M. Franchx), quien concede el uso de la palabra a Mr. Johansen, que hace un breve informe acerca de las actividades de la ASTIN (Asociación para el estudio actuarial de los Seguros distintos del sobre la Vida humana). Seguidamente Mister Weatherhead propone la elección como Presidente de Honor del Comité Permanente del anterior Presidente efectivo, M. Albert Théate, lo que es aceptado por clamorosa aclamación. Por último, Herr Kracke, propone que la sede del XVIII Congreso, que tendrá lugar dentro de cuatro años, sea Alemania, lo que también es aceptado por aclamación. Y se declaró clausurado este XVII Congreso Internacional de Actuarios que tan gratísimo recuerdo ha dejado en todos los participantes en sus diversos actos que han respondido a la delicada organización que ha tenido a través de tres años.

Como actos complementarios, hubo visitas a la Bolsa de Cambio de Londres, a la Junta Londinense del Transporte, al Lloyds,

Aldemary House, "Chartered" Instituto de Seguros, Banco de Inglaterra, Oficina General de los Registros, Cuerpo Londinense de Recuperación, Consejo del Condado de Londres, Laboratorio Nacional de Física, Centro de Investigaciones sobre Incendios y Cámara de Compensación Bancaria, con cupos preestablecidos, para lo cual cada congresista no podía optar más que por una.

También hubo, a elección, un gran Concierto, en el Royal Festival Hall de Londres, a cargo de la Hallé Orchestra, dirigida por Sir John Barbirolli, con la colaboración de la Soprano Erna Spoo- renberg, la Contraalto Janet Baker y los Coros Philharmonia, que interpretaron de modo insuperable la Sinfonía Op. 34 en Si (K. 338) de Mozart, y la Sinfonía número 2 en Si menor, "La Resurrección", de Mahler; y representaciones teatrales, líricas y de comedia; excursiones por la Ciudad (entre ellas la visita a la "Torre de Londres"), y exhibiciones de modelos, para las señoras.

En Edimburgo, se realizaron excursiones alternativas de todo un día al Firth of Clyde y Kyles of Bute, los Trossachs y Lago Lomond, Glaneagles, Lago Tay y el País de Rob Roy y Abbostford y las Abadías de la Línea Divisoria. Y hubo un Concierto para todos en el Teatro de la Orquesta Escocesa de la B. B. C. de Edimburgo y a cargo de ésta, en la Municipalidad de Leith.

Además de la antes citada recepción en la Real Academia de Artes, del día 26, hubo una Soirée, el día 29, con asistencia del Lord Mayor de Londres; el día 1 de junio, recepción y baile ofrecido por el Lord Provost, de Edimburgo. En estas dos últimas hubo actos previos y simultáneos dedicados a reducidísimo número de participantes en el Congreso, entre cuyo corto número estaba el Vice-Presidente español.

El día 3 de junio, por la noche hubo una gran fiesta de despedida, "dinner party".

También hubo invitaciones del "Galio Club" y del "Actuaries Club"; de varias Compañías, tanto en Londres, como en Edimburgo, las que, aparte de su contribución a los gastos del Congreso, tuvieron estas atenciones complementarias para muchos de los participantes en el Congreso. Y es de señalar el almuerzo restringidísimo de

los Presidentes del Congreso a algunos miembros del mismo, entre los que se encontraba el Vice-Presidente por España y su esposa.

Las atenciones recibidas por todas partes por el Vice-Presidente por España han sido extraordinarias, hasta el punto de que, siendo uno de los visitantes del "Chartered Insurance Institute" se le pidió que fuese él quien diese las gracias al mismo por la recepción que les fue ofrecida.